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Программа «Шаг навстре-
чу» как раз для этого и предназ-
начена. Теоретическую часть 
активисты ВОИ осваивали в 
столице, в Москве. А практичес-
кую составляющую отправи-
лись изучать в регионы, в том 
числе и в нашу Нижегородскую 
область. Четверо из донбасс-
цев, среди них Наталья с Анато-
лием, прибыли к нам в  Нижний 
Новгород. Гости из Харцызска 
для нас особенные, ведь этот 
город является ещё и под-
шефным для Нижегородской 
области в плане восстановле-
ния разрушенного хозяйства. 
И Щербаковы высоко оценили 
шефскую помощь.

Конечно, первый вопрос к 
ним по телефону был, что из-
менилось за прошедший год. 
Новостей много. Колясочница 
Наталья избрана руководите-
лем Харцызской организации 
ВОИ. В её списочном составе 
уже 800 человек. И так много 
членов ВОИ — свидетельство 
большого доверия к Всероссий-
скому обществу инвалидов.

К сожалению, в обстанов-
ке военного времени сложно 
собираться вместе. Город по-
прежнему сильно озабочен 
своей безопасностью и адми-
нистрация города не разре-
шает скопление людей. Даже 
небольшое чаепитие для зна-
комства, скажем, молодых — 
уже проблема, жалуется Ната-
лья. Дело в том, что и офисного 
помещения-то пока нет.

Но Щербаковы и в таких 
непростых условиях старают-
ся помочь людям с инвалид-
ностью. Принимают их у себя 
дома, внимательно выслуши-
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ШШаги навстречу дружбе
Ñ Íàòàëüåé Ùåðáàêîâîé è åё ìóæåì Àíàòîëèåì 
ìû ïîçíàêîìèëèñü ãîä íàçàä, êîãäà îíè èç Õàð-
öûçñêà Äîíåöêîé íàðîäíîé ðåñïóáëèêè ïðèåõàëè 
â Íèæíèé Íîâãîðîä ïî ïðîãðàììå Öåíòðàëüíîãî 
ïðàâëåíèÿ Âñåðîññèéñêîãî îáùåñòâà èíâàëèäîâ 
«Øàã íàâñòðå÷ó». Â òî âðåìÿ ðåãèîí òîëüêî ÷òî 
ñòàë îäíèì èç ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè, è ÖÏ ÂÎÈ ïðèíÿëî ðåøåíèå ñîçäàòü â ýòîé 
ãîðÿ÷åé òî÷êå ÑÂÎ îòäåëåíèå îáùåñòâà. À ÷òîáû 
åãî îðãàíèçàòîðû çíàëè, êàê ýòî äåëàòü, ñ ÷åãî 
íà÷èíàòü è ÷åì óâëå÷ü ëþäåé, ïîòðåáîâàëîñü 
ñïåöèàëüíîå îáó÷åíèå. 

вают, разрабатывают совмест-
ный план действий. Очень по-
могают знания, полученные 
на лекциях и семинарах по 
программе «Шаг навстречу». 
А также документы, подготов-
ленные для них областным 
правлением ВОИ по тем или 
иным юридическим вопросам. 
Огромную такую папку с соот-
ветствующими бумагами увёз 
тогда каждый из донбасских 
гостей.

Однако всего этого руково-
дителю Харцызской организа-
ции ВОИ показалось мало. Есть 
ведь ещё и региональные аспек-
ты. А ещё Наталья поступила в 
Донецкую академию управле-
ния. А чтобы поддержать её и 
самому подучиться, то же самое 
сделал и Анатолий. Вот уж по-
истине дружная семья!

Мы поинтересовались, как 
там поживает маленькая Вика, 
родившаяся уже после того, 
как мать получила тяжёлое 
ранение от вражеского снаря-
да. «Всё хорошо,- ответила по 
телефону Наталья.- Она у нас 
выпускница из детского сада. 
Скоро пойдёт в первый класс. 
Кстати, выпускниками являются 
и остальные дети: Александр 
закончил девять классов, Ири-
на — одиннадцать. И любят 
посидеть на той скамейке, кото-
рую мы с благодарностью при-
везли в прошлом году из Ниж-
него Новгорода».

Скамейку эту, между про-
чим, им подарили на предприя-
тии «Автодеталь ВОИ», которое 
они посетили по региональной 
программе «Шаг навстречу». 
Мы ещё слегка волновались, 
как они довезут до своего горо-

да такую объёмную вещь. До-
везли и очень рады этому. Вот 
такие они, Щербаковы из Хар-
цызска. Настоящий донбасский 
характер!

А программа «Шаг навстре-
чу» продолжается. Централь-
ным правлением принято реше-
ние вести её и в этом году. Ведь 
вопросы качества управления,  
организационной работы и эко-
номической устойчивости дея-
тельности в местных организа-
циях ВОИ, продвижения новых 
социальных технологий оста-
ются актуальными и сегодня. 
Школа актива, работающая по 
данной программе, обеспечи-
вает успешное развитие управ-
ленческих компетенций сотруд-
ников и активистов ВОИ. 

Нижегородская область 
вновь включена в программу. 
Наша организация ВОИ сейчас 
готовит её региональную часть. 
В прошлом году была очень 
обширная программа. Помнит-
ся, кроме «Автодетали ВОИ», 
были познавательные экскур-
сии, борские предприя-тия, го-
родецкие достопримечательно-
сти, нижегородские городские 
организации. Что войдёт в план 
2024 года, пока окончательно 
не решено. Но наверняка это 
будет интересно для гостей.

Наталья Щербакова на этот 
раз по программе «Шаг на-
встречу» не приедет. Но  Ниж-
ний Новгород надеется уви-
деть. Они с мужем и детьми 
намерены посетить его как ту-
ристы на собственном автомо-
биле. Видимо, очень зацепил 
их всё-таки наш город, раз они 
хотят показать его детям!

Слегка завидуют тем, кто 
побывает в июле Нижнем Нов-
городе в качестве гостей тра-
диционного фестиваля «Друж-
ба народов». Знают, какое это 
великолепное зрелище — наш 
фестиваль. Донецк составил 
команду пока из пяти человек, 
чтобы участвовать во всех ме-
роприятиях. Что ж, они получат 
незабываемые впечатления!

Светлана МИХАЙЛОВА
На снимке:  в Городецком 

музее Александра Невского

Игла, сшивающая 
полотно судьбы

Та первая артель получила 
название «Салмокс». Необыч-
ное звучание дал мордовский 
язык (в Лукояновском уезде 
мордва жила изначально). В 
переводе на русский это обо-
значало такой знакомый всем и 
ценный предмет, как игла.

И действительно, назвав-
шие так новую артель попали 
в точку. «Салмокс», как иглой, 
прошивала судьбы работников, 
дав им возможность улучшить 
своё благосостояние и повы-
сить социальную значимость.

Не станем забывать, что 
страна только что вышла из 
первой мировой и гражданской 
войн. После них появилось 
огромное количество раненых, 
травмированных и покалечен-
ных. Всех их надо было куда-то 
пристраивать. Наиболее под-
ходящими для них считались 
профессии сапожника, порт-
ного, швеи, часового мастера 
и прочие, так необходимые в 
быту. Инвалиды объединялись 
в небольшие мастерские по 
профессиям, а сто лет назад, 
как мы уже сказали, появилась 
общая артель.

О первых годах её суще-
ствования не сохранилось 
даже воспоминаний. Директор 
В.В. Яблоков специально соб-
рал на вечер воспоминаний 
ветеранов «Бытовика» Нину 
Николаевну Фильченкову, Люд-
милу Петровну Юдичеву и дру-
гих.  Может быть, им в первые 
годы их работы что-то расска-
зывали тогдашние старейшие 
работники? Но нет, далеко во 
времени мы не продвинулись.

Â àïðåëüñêîì íîìåðå íàøåé ãàçåòû ìû ðàññêàçà-
ëè î íàøåì âåäóùåì  ïðåäïðèÿòèè, îòìåòèâøåì 
90 ëåò ñî äíÿ îñíîâàíèÿ. Ýòî «Àâòîäåòàëü ÂÎÈ», 
÷òî ðàñïîëàãàåòñÿ â Àâòîçàâîäñêîì ðàéîíå Íèæ-
íåãî Íîâãîðîäà. 
Íî â ïðîèçâîäñòâåííîé ñôåðå Íèæåãîðîäñêîé îá-
ëàñòíîé îðãàíèçàöèè îáùåñòâà èíâàëèäîâ åñòü 
ïðåäïðèÿòèå ñòàðøå «àâòîäåòàëåâñêîãî» àæ íà äå-
ñÿòü ëåò! Äà, èìåííî ñîòûé äåíü ðîæäåíèÿ îòìå-
÷àåò â ýòîì ãîäó «Áûòîâèê», ïðåäïðèÿòèå ÂÎÈ èç 
Ëóêîÿíîâà!
Âïðî÷åì, êàêîé èìåííî àïðåëüñêèé äåíü ñ÷èòàòü 
äíёì ðîæäåíèÿ, íèêòî íå çíàåò. Äèðåêòîð Âëàäè-
ìèð Âàëåðüåâè÷ ßáëîêîâ ïûòàëñÿ óçíàòü ýòî ó àð-
õèâèñòîâ, íî òå  ðàçâåëè ðóêàìè: äîêóìåíòîâ íå 
ñîõðàíèëîñü. Èçâåñòíî òîëüêî, ÷òî â àïðåëå 1924 
ãîäà â ñòàðèííîì ãîðîäå Ëóêîÿíîâå îáúåäèíèëèñü 
íåñêîëüêî êóñòàðíûõ ìàñòåðñêèõ, â êîòîðûõ ðàáî-
òàëè èíâàëèäû ïî áîëüøåé ÷àñòè ñ íàðóøåíèÿìè 
îïîðíî-äâèãàòåëüíîãî àïïàðàòà.

Оставалось только с боль-
шой долей уверенности пред-
положить, что Великая Отече-
ственная война была особым 
периодом в жизни предприя-
тия. «Всё для фронта! Всё для 
Победы!» - это ведь не просто 
лозунги того времени. Это была 
норма жизни для людей в тылу. 
И значит, игла «Салмокса» не 
могла не шить одежду и прочие 
принадлежности для солдат на 
фронте и выполнять какие-то 
другие военные заказы.

Расширение по-советски
Гораздо больше сведений о 

предприятии сохранилось, на-
чиная с 50-ых годов. Известно, 
например, что в 1954 году ар-
тель расширилась. В неё, кро-
ме сапожной и швейной мас-
терских, стало входить ещё и 
фотоателье. И название у ар-
тели появилось вполне в духе 
времени - «Имени 1 Мая».

Вообще, переименования, 
по-видимому, являлись люби-
мым занятием советских адми-
нистраторов. Уже через семь 
лет артель стала комбинатом 
бытового обслуживания Лукоя-
новского района. Пусть не 11 
переименований, как было в 
случае с «Автодеталью ВОИ», 
но всё-таки и лукояновцы ув-
леклись этим занятием. В 1987 
году, например, предприятие 
назвали «РПУ «БОН». Что та-
кое «РПУ», ей-богу, не знаю.

Сто лет,


